

El deber del Gobierno

Tanteos revolucionarios

Las huelgas producidas y extinguidas en las capitales andaluzas como violentos chispazos, lo mismo que la de Bilbao, tienen el valor de una denuncia. ¿Quién las prepara, con qué fines? No acertamos a contestar; más en esos movimientos se acusa una mano inteligente, un plan preconcebido.

Sin duda, no se ha querido realizar una ofensiva a fondo contra el orden social. Hemos presenciado tanteos, ensayos. No es aventurado inducir que los organizadores de estas huelgas, apartadas de toda reivindicación profesional — ni como pretexto se han formulado en Sevilla, Málaga y Granada peticiones de esa índole — han querido saber si las masas obreras secundaban sus manejos y sugerencias. Y apenas comprobada la dócil y eficaz respuesta, la huelga se ha extinguido, para encenderse unos kilómetros más allá.

Que tras estos tanteos, realizados con éxito alentador para sus autores, puede venir una huelga más vasta de fines más hondos y trascendentales, es prudente temerlo. Que todo ello puede ser vencido, sin más tristes consecuencias que las propias de un movimiento de esa índole, es aún más cierto.

Con una condición: que la autoridad sea previsor y enérgica, tanto — ni más ni menos — como en matemática proporción lo exija la grave-

dad de los desmanes. Hemos dicho otro día que para imponerse a los sediciosos, antes de que éstos actúen, acaso baste con que el Gobierno no se muestre resueltamente dispuesto a mantener el orden, de suerte que ningún revolucionario pueda abrigar duda a ese respecto. Y si la agitación presente reapareciera dos meses más allá con caracteres graves y designio de gran ofensiva, el Gobierno podrá vencerla porque cuenta con sobrados medios para ello y porque tras él, para robustecer su fuerza, tendrá a la sociedad entera.

Antes del 23, acaso no podían discernir las gentes, en presencia de huelgas revolucionarias, si aquellos fenómenos eran inevitable producto de muy complejas causas en gran parte irrefrenables, o, por lo contrario, posibles por la blandura y la debilidad de autoridades poco valerosas. Pero España ha vivido seis años en paz. Se ha convencido de que un Gobierno, puede darle orden y tranquilidad, si no le faltan mente y corazón y, en consecuencia, pide, reclama, exige, vivir en paz. No hay para el Gobierno deber superior ni anterior a ese. ¡Digán cuánto quieran ideólogos, juristas y políticos reformadores!... El orden público, es postulado anterior a toda política. Seguros estamos de que el Gobierno no lo entenderá de otro modo.

No será ocioso recordar que hasta hoy, todos los que han cursado las primeras letras en Cataluña han adquirido poca o mucha cultura española, siendo los libros y periódicos castellanos los únicos que leen las clases más humildes de la sociedad.

Como que los libros de ciencia catalanes son poquitos, tendrá mayor ilustración quien posea el castellano de modo más perfecto, y si hubiere alguien que solo supiera leer en catalán, no podría saber otra cosa que algunos versos, unos errores históricos y unos pocos sofismas políticos.

Cataluña produciendo más de lo que necesita, ¿podría vender sus productos en el resto de España y en América si sus fabricantes y comisionistas no supieran el castellano? ¿Los podrían vender al extranjero si hicieran sus ofertas en catalán?

El catalán solo sirve para casa y aún no conviene abusar de él, pues nunca será una atracción para los forasteros, y Barcelona necesita de ellos como ciudad grande y cosmopolita. Ha penetrado tan profundamente la cultura española en el alma del pueblo catalán, que aún entre los que no saben, pocos hay que no entiendan el castellano. Unos por haber

estado en el Ejército, otros por tener tratos con españoles de otras regiones, y todos por oír leer el castellano, a nadie suena como extraño el idioma oficial. Únicamente en masías, situadas lejos de los pueblos, y entre los pastores que viven en los riscos del Pirineo no se conocen más palabras que las catalanas.

Por donde resultara que en vez de elevar a estos analfabetos al nivel de la cultura española, si se consiguiese dar, auge al catalán, como pretenden ahora algunos, se rebajaría la cultura en Cataluña al nivel de la que tienen sus rabadanés.

Cuando el catalán sea conocido y hablado en la proporción que nuestro excelso idioma oficial, entonces, pero solo entonces podría tolerarse estas descabelladas aspiraciones de algunos que se intitulan amantes de Cataluña, y aún en el caso de que Cataluña no perteneciese a España, y eso, no será nunca, porque los que no hacemos alardes de tanto patriotismo, bien sabríamos descifrar nuestras vidas para no dejar morir a nuestra Cataluña española.

ALIU

Un horóscopo

Por Mikis

No creo en la nigromancia, si soy aficionado a invocar a los muertos, mas que para rezar por sus almas, pero mi afición a resolver papeles para estudiar el pasado, hame puesto en las manos un cuaderno precioso, escrito a mediados del siglo XII por Abraham el Remi, de la Alfama de Fraga. Como desconozco el hebreo, me resulta un papel inútil, empero lo guardaba cuidadosamente en espera de ocasión propicia para descifrarlo, la que se presentó con la visita del Rabí safardita de Salónica Levi Asur, amigo mio de antiguo.

Puse en sus manos el documento misterioso, y a medida que lo iba leyendo exclamaba sorprendido ¡fenomenal! ¡inaudito! ¡ah! ¡oh! ¡eh! hasta que terminó manifestándose en su rostro radiante alegría.

Levi Asur me dice luego: este documento ser importantísimo, tener un valor cuantioso, en él el santo y excelso Abraham el Rami, vaticina con ocho siglos de anticipación, el triunfo en el mundo y en España de nuestra raza, como vindicación de tantas persecuciones, atropellos, despojos y crímenes con ella cometidos. Al comenzar a borrar Asur la traducción, dice: este documento merecería ser mantenido en el secreto y por el daría por seguro el gran rabino Cumbo, una millonada de las que tiene recogidas. Sin decir palabra continuó Asur su trabajo y al concluirlo me lo entregó sonriente y complacido.

Allá va una síntesis del mismo. Comienza invocando al Señor de Is-

rael y a los Profetas, en cánticos de alabanzas que ocupan todo el primer capítulo. En el segundo recoge los lamentos de sus hermanos perseguidos en todas las poblaciones hispánicas por los nazarenos, recomendando se acepten con resignación tantos agravios para expiación y purificación de las almas, preparatoria del gran festín solemnizador del triunfo semita.

En el capítulo tercero, después de nuevas alabanzas y cantos de gratitud al Señor y a los Profetas, indica que la justa reparación del pueblo judío, tendrá lugar pasados ocho siglos, después de una horrorosa catástrofe en guerra todo el mundo, pasada la cual se restablecerá el reino de Israel, al tiempo que en todos los pueblos serán encargados de gobernarlos los hijos de Sem.

Refiriéndose concretamente a España, dice: Con los hijos se debilitará la fe del pueblo en el Nazareno, y aparecerán sobre Hispania síntomas de total destrucción, que podrá contener por breve tiempo la espada de un soldado impelida por ignorados elementos de nuestra casta a los que mantendrá en sus puestos, y al terminar el soldado su misión de manera confusa e indescifrable, un breve paréntesis de desconyunción, facilitará el que aparezca como Salvador y amo de toda Hispania el rabi Cumbo, que será el encargado de vengar todos los agravios de la raza, haciendo sufrir al pueblo nazareno todo el dolor que representa el cercenamiento de sus riquezas y preparando una herencia de males y quebrantos que sellarán con una guerra civil.

Además en una de las notas marginales manuscritas, consignada en el mismo capítulo, añade: En la primera década del mes januarios de 1931 MMXXXI, el rabi Cumbo empuñará las riendas del gobierno férrea y enérgicamente, de cuyo primer gran Consejo formarán parte de apellidos y genealogía de Maura, Ventosa, Salvatella, Goicoechea, Godedo, Martius, Saiz, Arana, y después de esto el caos. La venganza semita será cumplida.

La cultura española en el alma del pueblo catalán

La venturosa unión de Cataluña con Castilla ha creado una común cultura, cuyo idioma es el castellano. Con despecho y lamentándolo, lo reconoció Prat de la Riba en la «Nacionalitat Catalana» cuando refiriéndose a 1714 dice: Cayó el último baluarte de las libertades políticas, ya la intelectualidad catalana había adoptado el castellano para lengua vulgar de la cultura, como más tarde había de adoptarse en todos los actos de la vida pública, como más tarde había de convertirse en única letra escrita de nuestra tierra.

Unos pocos años de propaganda política no bastan para substituir por cultura exclusivamente catalana la cultura española, que, a su incomparable valor intrínseco, une la tradición de los siglos. Y aunque en estos últimos tiempos se han afanado los catalanistas por escribir algunas obras o traducirlas al catalán, ni el más valioso reportista puede adquirir el conocimiento de ninguna ciencia ni arte sin acudir a obras castellanas.

Restaurant Costa Brava

Situat sobre una punta al mar

Platja a cada costat. - Voltat de Pins. - Garatge. - Cuina selecta. - Servei esplèndit amb tota serietat.

PREUS ECONOMICS A TOT ESTAR PER A FAMILIES I PARTICULARS

Espaioses i esplèndides habitacions. - A cinc minuts amb auto de l'Estació de Castell de Aro.

No deixin de visitar-lo

VOCES COMARCALES

La noble actitud de Gerona

El proyecto de Diputación única del que es infortunado autor el desenmohecido señor Maluquer y Viladot, ha tenido una virtud inestimable; la de excitar el sentimiento liberal y democrático de Gerona.

La valerosa ponencia catalana, neta y acusadamente catalana, pero no catalanista, está decididamente enfrente de ese centralismo barcelonés que de salir triunfante matará la personalidad de las otras tres provincias de Cataluña.

La posible pérdida de su espiritualidad tiene indignados a los ciudadanos gerundenses, que no se sienten representados ni poco ni mucho por el presidente de su Diputación, que no ha dado una sola razón ni de orden espiritual ni material que abone la conducta con tan escasa fortuna adoptada.

El engrandecimiento que Barcelona adquiriría con la centralización provincial no podría repercutir en Gerona como tampoco el Puerto Franco de Barcelona representaría mejora alguna para los puertos y provincias de Palamós, San Feliu, Tarragona y otros.

Para engrandecer a Gerona no hace falta la Diputación única. Hace falta sólo tomar copia de las Diputaciones vascas, cuatro e independientes, con mejores Sanatorios y centros de cultura y las más cuidadas carreteras de España.

Esto es lo que quería y ansía la provincia catalana y no catalanista de Gerona. A ello está dispuesta, con la colaboración de los elementos republicanos radicales, tan entusiastas y decididos como los más decididos y entusiastas. Gerona sola, contra el Estatuto, se bastará para que el engendro centralizador de Maluquer no sea una pingüe realidad para el catalanismo.

(De Vida Nova de Llansà)

POLITICAS

Nuestro colega «El Autonomista» en su último número define su posición frente el Estatuto Regional que están elaborando en Barcelona.

Nosotros no tenemos nada que decir en contra de la autonomía local y regional, pero nuestra pretensión es de resucitar la región de las comarcas gerundenses, la región de la vieja Cataluña que no tiene nada que ver con la estructura política de la actual región catalana, por lo tanto somos tan buenos autonomistas como el primero.

En cuanto al futuro Estatuto Regional que elaboran desde Barcelona no se necesita mucha perspicacia para saber que tiene que llevar la completa ruina a las demás capitales catalanas. Estos señores piden una Diputación Unica con todas las delegaciones esto es centralizando en Barcelona todos los servicios provinciales y afines del Gobierno, invocando para conseguirlo el libro III del Estatuto Provincial que trata de la Región.

Por lo tanto no comprendemos como «El Autonomista» no se ha dado todavía cuenta de lo perjudicial que sería para Gerona el que todas las Oficinas Públicas donde radican dichos servicios pasaran de nuestra querida Ciudad a Barcelona.

Lo que adelantamos ahora, todo el mundo ha podido leerlo en declaraciones de políticos regionalistas estampadas en diversos diarios.

No dudamos del patriotismo y buena fe de «El Autonomista» pero creemos que en el momento en que se está elaborando dicho Estatuto es el más apropiado para elevar nuestras voces de protesta contra todo lo que se intente que pueda perjudicar moral o materialmente a nuestra querida Ciudad sin que esta campaña tenga el menor cariz político y para la cual todos debemos unir nuestros esfuerzos.

En la Asamblea del partido laborista, celebrada en Madrid, el día 10 de los corrientes, el ex ministro señor Aunós, pronunció un discurso, calificando de difícil, el momento actual político, diciendo:

«Los partidos se hallan pletóricos de ideología, pero no tienen contenido social. Así vemos partidos conservadores en los que no militan los grandes terratenientes y los grandes industriales; partidos liberales sin clases medias y partidos socialistas sin obreros; verdad esta última que proclaman hechos recientes en los que

bastó una invitación anónima para que los trabajadores unánimes se lanzaran a una huelga sin consideración a la disciplina de sus organizaciones.

Añadió que es preciso sentar las bases de la constitución social del Estado, donde aún persiste el individualismo sin freno, del que se aprovecha el más fuerte o el más sagaz. EL SR. BERGAMIN CREE QUE SE VA A UNA INEVITABLE CATÁSTROFE

El ex ministro conservador Sr. Bergamín, ha hecho varias manifestaciones políticas que demuestran un gran pesimismo.

Dijo que se halla convencido, desde hace algún tiempo, de que no hay país, y que se va irremediamente a una inevitable catástrofe.

Por eso mis palabras e intervenciones públicas no son más que consejos.

—Se dice en los corros políticos que está próximo un cambio de personas en Gerona para que puedan unirse las fuerzas monárquicas y se eviten cuestiones personalísimas que son el escándalo de los buenos ciudadanos.

M. SARASA

TALLERES MECANICOS

Construcción y reparación de maquinaria - Instalaciones generales - Reparación de automóviles

TALLER y DESPACHO: FIGUEROLA, 19 Teléfono Urbano, 299 Gerona

LAS 20 CURAS VEGETALES DEL ABATE HAMON



Maravilloso método de curación POR MEDIO DE PLANTAS, descubierto por el ABATE HAMON

curan radicalmente, porque son absolutamente vegetales. No exigen un régimen especial de alimentación, porque no requieren la alteración de ninguna función del organismo para que su acción sea eficaz. Ejercen una enérgica depuración y renovación orgánica, restableciendo el equilibrio de la salud. Son tan eficaces como inofensivas. Miles de curaciones maravillosas lo confirman.

ENFERMEDADES QUE CURAN

- | | |
|--|---|
| Cura N.º 1.—Diabetes. | Cura N.º 12.—Granos, herpes, vicios de la sangre. |
| Cura N.º 2.—Albuminuria, nefritis. | Cura N.º 13.—Estómago (enfermedades del). |
| Cura N.º 3.—Reuma, gota, ciática, artritis. | Cura N.º 14.—Hemorroides, varices, congestiones, flebitis, hemorragias. |
| Cura N.º 4.—Anemia, accidentes de la edad crítica y de la pubertad. | Cura N.º 15.—Tuberculosis bronquitis, enfisema, tos, asma, catarros. |
| Cura N.º 5.—Expulsión de la tenia. | Cura N.º 16.—Corazón, hígado, riñones, colicos hepáticos, hidropesía. |
| Cura N.º 6.—Nervios, epilepsia, neurastenia. | Cura N.º 17.—Estreñimiento. |
| Cura N.º 7.—Tos ferina. | Cura N.º 18.—Úlceras del estómago. |
| Cura N.º 8.—Reglas dolorosas, supresión de las reglas. | Cura N.º 19.—Úlceras varicosas, eczemas, llagas peligrosas. |
| Cura N.º 9.—Lombrices. | Cura N.º 20.—Cura de tación. |
| Cura N.º 10.—Diarrea, enteritis, colerina, enfermedades de los intestinos. | Febriçura. — Paludismo, fiebres. |
| Cura N.º 11.—Obesidad, parálisis, papera, arteriosclerosis. | |

GRATIS

Pida con este vale, mandándolo como impresos a Laboratorios Potánticos, Ronda Universidad, 6, Barcelona o Páramos, 9, entresuelo, derecha, Madrid, el libro GRATUITO "La Medicina Vegetal" que enseña la manera de curar las enfermedades por medio de plantas.

Nombre
Calle
Población Prov.

Elaboración de todos los productos del cerdo

JUAN SERRA

Carretera Barcelona, 11 Gerona Telfs. U. 255 - Int. 38

Exportación a provincias

CRONICA

Militares

DEVOLUCION DE LA CUOTA MILITAR: Los mozos que hubieran satisfecho el primer plazo de la cuota militar, tienen derecho a su devolución, con arreglo al Reglamento de Reclutamiento vigente, si en la revisión de este año, ante la Junta de clasificación y revisión, se les hubiese confirmado la causa por la cual estaban exentos de la prestación del servicio militar en tiempo de paz, esto es: que fuesen excluidos; aptos exclusivamente para servicios auxiliares, o con prórroga de incorporación a filas de primera clase.

Las solicitudes a este fin, deberán dirigirse a S. M. el Rey (q. D. g.) enviándolas al Jefe de la Caja de Recluta respectiva, en cuya dependencia deberán informar y dar curso a la petición. Las de los excluidos temporales o totales se extenderán en papel de 2'40 ptas. por no haber causado alta en la Caja de Recluta y los restantes, esto es: los útiles exclusivamente para servicios auxiliares, o con prórroga de incorporación a filas de primera clase, en papel de 0'10 ptas.

Una vez publicada la Real orden de devolución, la Caja lo comunica a los interesados por conducto de las alcaldías, para que puedan gestionar el correspondiente reintegro en la Delegación de Hacienda donde se hubo verificado el ingreso de la cantidad.

Noticias

El próximo miércoles día 16 celebrará su fiesta mayor la tan concurrida y popular playa de S'Agaró.

El programa está integrado por varios festejos: misas, putxinelis, fuegos artificiales, tracas, sardanas.

La playa se hallará espléndidamente iluminada y la luz, la música, el agua y la obscuridad jugarán en bellas y magníficas combinaciones.

Es de esperar que muchísima gente de nuestra comarca se trasladará a tan deliciosa playa, nuestro balcón del Mediterráneo.

Estando Carolina Compte Deulofeu de Olot, en el balcón de su domicilio de la calle de Llosas, desprendióse la baldosa sobre la cual se apoyaba, cayendo a la calle y arrastrando el cuerpo de la desgraciada mujer que se produjo graves lesiones.

Han sido puestos a disposición del Sr. Juez de S. Feliu de Guixols, Dolores Nualart Vives y su hijo político Jaime Draper Raurich por amenazar de muerte a su convecino Felipe Martí Guitart.

Han regresado de Barcelona los coros que de nuestra ciudad y comarcas se trasladaron a aquella ciudad el pasado domingo, para tomar parte en el festival de los orfeones de Cataluña celebrado en el estadio de la exposición.

Mas de 5000 ejecutantes acompañados de reputadas orquestas ento-

narón diversos himnos y cantos regionales.

El espectáculo que ofreció el Estadio era magnífico.

El maestro Millet supo fundir en una sola voz vibrante y armónica la gama variada de notas fuscricriadas en artística méscrolanza.

Las ovaciones y los aplausos orlaron como bello marco, las diferencias composiciones tan magistralmente ejecutadas.



El pasado domingo las obreras e instructoras de la Escuela de Sta. Teresa, que sostiene Acción Católica de la Mujer, se trasladó a la ciudad de Olot en donde realizaron dieciséis visitas.

Regresaron satisfechas de la excursión realizada.



Se ha trasladado a la pintoresca población de Calella de Palafrugell, para pasar la temporada veraniega, la familia de nuestro compañero de Redacción señor Font y Fargas.



Ayer a las siete de la tarde tuvo lugar el solemne acto de descubrir el busto con que nuestra ciudad honra al eximio compositor guixolense, Julio Garreta.

Frente a la escultura improvisóse una tribuna que fué ocupada por las autoridades y miembros de la comisión Pro Monumento Garreta. Desde allí dirigieron la palabra a la multitud los Sres. Sobrequés, Pena, Pau Casals y finalmente, el Dr. Coll concluyó el acto con sencillas y elocuentes frases.

Gerona, que siembre sabe testimoniar su gratitud y sabe conservar

un inolvidable recuerdo de los artistas, no se reunió ayer, en nutrido grupo como hubiéramos deseado, para hacer presente una vez más su admiración por el malogrado compositor, férvido cultivador de nuestra danza, y por su obra imperecedera que nos recordará siempre, más que su efigie, sus rasgos personales y artísticos.

Una selecta audición de sardanas dada en el paseo central de la dehesa dió fin a tan simpático acto.



Por D. Antonia Papell Garbí, Archivero-Bibliotecario de esta Diputación provincial, ha sido interpuesto recurso contencioso-administrativo contra el acuerdo de dicha Corporación provincial, en Comisión permanente, de fecha 10 de junio próximo pasado, por el que se deja sin efecto el nombramiento de Archivero-Bibliotecario a favor del recurrente, y se nombra a éste oficial interino de 2.ª clase, para que a las órdenes del Secretario actúe de Auxiliar en el Archivo provincial y Biblioteca, hasta cuando se provea definitivamente la vacante de Archivero-Bibliotecario.

De enseñanza

CONFEDERACION NACIONAL DE MAESTROS

Se ha decretado ya la aplicación de las quinientas mil pesetas presupuestadas para ascensos en el segundo escalafón. Según el criterio de años anteriores se conceden dos mil ascensos de quinientas pesetas cada uno, desde el primero del presente mes.

Nuestras campañas redentoras van conquistando lo que hace tiempo se debió conceder a beneméritos Maestros cargados de buenos años de servicios y de votos de gracias.

Con estos ascensos son siete mil quinientos los que hemos conseguido para ello en el período de nuestra actuación. Sin embargo, aún quedan unos cuatro mil compañeros con menos de cinco pesetas diarias de sueldo. Y como por justicia y decoro esto no debe ser así perseverante continuará la Confederación, sin detenerse ante sus triunfos parciales, hasta alcanzar el definitivo.

Y no extrañe la opinión pública española que en esto, como en lo referente al primer escalafón, tengamos que seguir insistiendo, puesto que el problema económico del Magisterio aún no ha sido acometido en su aspecto general, como exige la alta misión que se le encomienda en bien del pueblo y de la nación.

La Comisión Ejecutiva: C. Martínez Page, Ángel A. Castilforte, Z. Ladislao Santos.

—Nombramientos provinciales por el primer turno, publicados en la Gaceta de Madrid del día 10 del corriente. Excedentes: D. Pedro Seró Navas, procedente de Margolef (Tarragona) para la Escuela de San Salvador de Viaña.

—Manuel Pedrola Gallissá, procedente de Ceresuela (Huesca) para la Escuela de niños de Palol de Rebardit.

Cinematográficas

Salón Gran-Vía

Desde que en este Salón se proyectan películas sonoras se suceden los éxitos que son, a la vez, seguros y completos. Felicítamos a la Empresa que lo dirige y que tan eficazmente sabe complacer al público gerundense. En estos últimos días debía presentarse la producción sonora «El despertar» de Vilma Banky, pero,

por haberse inutilizado una de sus partes, no pudimos admirar esta nueva conquista del film La Empresa, siempre solicita y dispuesta a satisfacer al público hizo proyectar la interesante cinta «La Melodía del Amor» magistralmente interpretada por la escultural actriz mejicana Lupe Vélez que demuestra ser cantante de altos vuelos y a la que auguramos felices éxitos en el cine sonoro. Cantando con su magnífica voz, tan intensamente femenina, las canciones españolas «La Montería» y «Nena» y un buen ramillete de otras extranjeras, que forman parte de dicho film, mantuvo en especial atención a la selecta concurrencia.

Por cuarta vez en Gerona, el público gozó, además, riendo a sus anchas, con los admirables trucos que el popular Charles Chaplin «Charlot» realiza en su gran creación «El Circo».

Teatro Albéniz

La Empresa del Teatro Albéniz ofreció también un programa en extremo interesante. Proyectó en su amplio salón la película histórico-legendaria titulada «El Vikingo». En el desarrollo de una trama sin igual, se desliza ante los ojos del espectador las costumbres de los «Wikingos» o «reyes de mar», hombres bárbaros y aguerridos que, familiarizados con el océano y sedientos de aventuras se arrojaban con gran temeridad a las inmensidades del Atlántico. Aunque las noticias son algo inciertas, parece que los Wikingos fueron los primeros hombres procedentes de Europa que lograron posarse en tierras americanas quinientos años antes que Colón descubriera el ya viejo Nuevo Mundo. Realzó la belleza de la película su buena sincronización y el estar filmada en tecnicolor.

Formaba parte del programa la bella comedia frívola «Vuelve...te perdono» que gustó a la concurrencia.

PETER

«Tengo el honor de saludaros. — El General de División, Conde del Imperio, Comandante de las tropas francesas contra Gerona. J. A. Verdier.»

¡Que tuviesen atrevimiento para reclamar tan altamente al parecer, el derecho de gentes los satélites de un hombre, monstruo de la fortuna, mejor diré, de la intriga y felonía, que no conocía más derecho que el de Maquiavelo, la prepotencia, la fuerza, y que creía tenerla para invadir todo lo que estuviese en oposición con su privada política y particulares intereses! ¡Que fuesen tan altisonantes declamadores de la violación del derecho de gentes con la pluma en orden a sí mismos, los que respecto a los otros no respetaban de recho alguno Eclesiástico y Civil, Divino y natural! Yo no haré más que remitir al discreto lector a lo dicho en los antecedentes capítulos. Habrá observado en el decurso de esta historia, que Gerona fué invadida, atacada y aún asaltada por las tropas de Duhesme contra el derecho de la guerra en la ocasión misma de estar parlamentando con el enemigo que tenía delante de sus muros. Habrá leído, que uno de los edecanes de aquel General fué sembrando con arte y disimulo por las calles de aquella Ciudad engañosas y seductoras proclamas, dirigidas a engañar a sus heroicos ciudadanos y vecinos, habrá visto que para introducir desunión, y el cisma entre éstos, y la desconfianza de los mismos en orden al Jefe de la Plaza tuvieron la avilantez y vileza de tildar la noble honradez y acendrada lealtad de su digno Gobernador con el feo borrón de traidor a la Patria, y designar en general a alguno de sus moradores con la infamante nota de confidentes del enemigo, y traidores a la misma. Había advertido la tala de las mieses, el incendio de las casas, el asesinato etc. etc. Observará finalmente en su lugar, que en la ocasión misma en que se hallaba Gerona en sus más fuertes apuros, crítica sí, pero la misma en que se trataba eficaz y seriamente de levantar en masa toda la Provincia para acudir a su socorro, sembró el sitiador unas sediciosas proclamas que se introdujeron en la Plaza y se oyeron en ella con escándalo, en las que sin embargo de constarle al enemigo el Bando con pena de la vida, mandado publicar por el Gobernador, de que dejó hecha mención en el precedente capítulo, se persuadía a la guarnición y al vecindario que precisasen al General,

todo completa la línea de circunvalación, y sumamente estrechado el bloqueo de la Plaza.

Estando a la declaración del General de Brigada Javiez, Comandante del Cuerpo de artillería en el ejército sitiador, los combatientes que tenían en el principio de los ataques de Montjuich bloqueada la Plaza, fueron 28000. Ya fuese que el expresado Jefe no hubiese comprendido en su cálculo las tropas del ejército sitiador, que según A. W. Bucher capitán al servicio del ex-Rey de Westfalia llegaron con S. int. Cyr delante de Gerona a fines de Junio, cerrada ya la línea de circunvalación, principiado el bombardeo de la Plaza, ocupadas por los sitiadores las Torres de Montjuich, de que se hablará en el siguiente capítulo, ya fuese que en el decurso de 7 meses que duró el sitio, se hubiese aumentado el número de sitiadores con los varios refuerzos que les fueron sucesivamente llegando, como era indispensable los recibiera el ejército sitiador para el reemplazo de la gente que iba continuamente perdiendo, ya fuese por lo uno, y por lo otro pudo ascender quizás como escribió alguno a 35.000 el número de los que formaron el bloqueo.

Gerona en fin se vió estrechada por un brillante y lucido ejército de tropas de varias naciones, a las cuales, si se exceptúa la francesa no miraba como enemigas sino en cuanto servían a los ambiciosos proyectos del Zorro Aventurero, que las había arrancado de sus países y lugares para sacrificarlas a la justa venganza de los Españoles, y servirse de ellas como instrumentos para llevar a efecto el escandaloso plan de la usurpación, acaso la más infame que las edades han conocido, y que solo pudo realizar la ambición usurpadora sin límites del tirano de Europa. Por esto no fué entonces de extrañar lo que en otras circunstancias lo hubiera sido, que fuese tan frecuente la desertión en el ejército sitiador especialmente por lo que dice relación a las tropas alemanas y que abandonasen tantos a las siempre vencedoras águilas imperiales para pasar al partido de una pequeña Plaza sitiada, cuya circunvalación iba a concluirse dentro de poco, o se hallaba ya efectivamente concluida. Veían a más de esto, que ni en sus correrías, ni en sus marchas ni en sus mismos campamentos tenían seguridad alguna y que los paisanos armados les molestaban en todas partes con sus frecuentes escara-

Comarcales

DE OLOT

En la Sucursal del Banco-Hispano-Americano, se admiten cantidades para las obras de reparación del Templo del Pilar de Zaragoza.

—Durante este verano, todos los domingos, saldrá un tren a las 8 de la noche de Gerona, para llegar a Olot a las 10'25.

—En la primera procesión del día de la fiesta de la Virgen del Carmen, será pendenista el distinguido joven, José M.^a Solá de Roselló.

—La semana pasada, estuvo en esta ciudad de paso para Ripoll y Puigcerdá, el Capitán General de Cataluña, S. A. el Infante D. Carlos.

VINOS FINOS y COÑAC «LA RIVA»

es lo mejor del mundo

Neveras «Teixidó»

Las mejores neveras por el menor coste y elegantes las encontraréis en la

Carpintería TEIXIDO

Calle Figuerola, 31
GERONA

Esquina la fábrica galletas Plaja.

—El pasado domingo se celebraron con pleno éxito, los diferentes actos organizados por la Congregación Mariana para celebrar la fiesta de su Patrón.

—Completamente satisfechos, llegaron el miércoles por la noche, los 108 niños y aprendices que fueron a ver la Exposición, corriendo los gastos a cargo del Ayuntamiento y generosos donantes. También fueron a ver la Exposición de Barcelona, las niñas de Castellfullit y Begudá acompañadas de sus profesoras Francisca Vidal y Alberta Yardás

—Tras brillantísimos exámenes ha obtenido el título de Perito Mercantil la Srta. Florentina Plana Verntellat.

—Ha sido nombrado coadjutor de S. Salvador de Vianya el joven sacerdote de esta parroquia parroquia Rdo. Narciso Traite.

—El Sr. Obispo ha terminado ya su Visita Pastoral por las parroquias de esta comarca. En Mieras fueron padrinos D. Carlos Ramió y D.^a Leonor Plana de Riera y en Sta Pau don Juan Llosas y la Srta. Dolores Collellmir.

—Muy satisfechos de su viaje han llegado los 20 olotenses que tomaron parte en la última peregrinación a Lourdes.

—El día 23 tendrá lugar en el Teatro Principal, una función teatral organizada a beneficio de las colonias escolares.

—Parece será muy concurrida la excursión al santuario de *La Gleva* que para mañana tienen organizada los P.P. Capuchinos, para celebrar la fiesta de los Jueves Eucarísticos.

CORRESPONSAL

IMPRESA SALOMÓN MARQUÉS—GERONA

Este número ha sido sometido a la previa Censura Gubernativa

Suscripción de Obligaciones Hipotecarias de la Compañía

Fuerza y Alumbrado S. A.

al tipo de 98 por 100, o sean 490 pts. por obligación
INTERESES

Dichas obligaciones devengan el interés anual del 6 por ciento libre de impuestos presentes, pagadero mediante cupones trimestrales que vencen en 31 de Marzo, 30 de Junio, 30 de Septiembre y 31 de Diciembre de cada año, y son amortizables a la par en el plazo máximo de cuarenta años.

EMISION

de 6.000 obligaciones 6 por ciento libre de impuestos presentes y futuros de

La Metalúrgica del Cobre y del Cobalto, S. A.

amortizables en 25 años, a partir de 1933, con cupones trimestrales venciendo el primer cupón, en 1.º de octubre 1930.

TIPO DE EMISION

96 por ciento, o sean 480 pesetas por título.

Para informes y suscripciones:

Costa, Sdad. en Cta.—Calle Progreso 9—GERONA

Id. id. id. — id. Canal, 11 BAÑOLAS.

Id. id. id. — Id. Centro, 21 Sta Coloma Farnés

muzas en las que sufrían siempre alguna pérdida; que los somatenes unidos a veces a algunos Migueletes, a veces sin ellos les presentaban combate con serenidad, los perseguían con furor, los atacaban con denuedo, o se defendían con bizarría, animados y dirigidos por sus respectivos Comandantes en el Ampurdán por el Doctor Francisco Rovira, Arcediano ahora de la Sta. Iglesia Metropolitana de Valencia; en las cercanías de Gerona desde su campo volante de Pontsacreu por D. José Bertrán, Cura de Llorá, al presente canónigo de la catedral de Gerona; en la marina por la parte de Torroella de Montgrí por D. Pedro Barris y D. Antonio Cabrera, en el llano del Padró después de la salida del enemigo en San Hilario, junto al molino de Castañet, y en Santa Coloma de Farnés por el Bayle de esta última villa. Estos les hacían pagar bien caros y al precio de sangre sus robos, sus saqueos, sus incendios, sus devastaciones y dejar con ella teñidos los caminos de ida y vuelta de Vich a Gerona, y de Gerona a Vich, igualmente que la travesía de la Plaza sitiada a Francia, y de ésta a aquella, comunicación que se hallaba continuamente inquietada por los somatenes apostados en los correspondientes puntos quienes les incomodaban en sumo grado, y les causaban muchísimo daño, y por lo mismo necesitaban los enemigos de grandes escoltas para los transportes.

Era muy considerable el número de carros de heridos, y aún les era preciso ocupar los puestos más importantes y peligrosos a lo largo del camino real, y disminuir por consiguiente las fuerzas del cuerpo sitiador. Por otra parte el incesante fuego de cañón obús y mortero dirigido de los baluartes de la Plaza, castillo de Montjuich, de sus torres y demás fuertes les incomodaba en sumo grado, y les causaba un daño muy considerable. Fué muy crecido el número de heridos, que de sus resultas, de las sobredichas refriegas y de otros varios choques con las guerrillas que salían de la Plaza a las órdenes de los bizarros oficiales del 2.º de Voluntarios D. Pedro Juan Morell y D. Antonio Pol, Teniente el primero y Sub-teniente el segundo del mencionado Cuerpo, como de enfermos que condujeron de Figueras a la Junquera el 29 de Mayo, y de Mediñá hacia Bascara el 5 de Junio, sin contar otros muchos que habían sido anteriormente conducidos. Si a los SS. redactores de los diarios de Gerona no

les engañaron los informes, ascendieron éstos a 120 carros y aquellos a 177. Este conjunto de circunstancias y las sabias medidas del celoso General y Gobernador de Gerona, que destacaba de la Plaza las guerrillas con el doble objeto de reconocer la posición y movimientos del enemigo, y de ofrecer asilo y seguridad a tantos infelices soldados a quienes oprimía el pesado yugo del usurpador de los tronos, y que arrastraban las duras cadenas aunque doradas en la apariencia, en cuyos eslabones quedó aprisionada su libertad; a todo lo cual se añadió la elocuente persuasión de un Suizo de la Plaza, que para despertarlos del profundo sueño en que vivían les daba desde lejos en los oídos con el perceptible eco de una bocina; este conjunto, digo, de circunstancias estimuló a muchos, en especial a los Alemanes a desertar del ejército sitiador, y pasarse a los sitiados a fin de sacudir de sus hombros el yugo napoleónico que les oprimía. Desde 8 de Mayo hasta 14 de Junio en que principió el bombardeo y ataque de que luego se tratará, fueron más de 300 los desertores que abandonaron el campo enemigo y entraron en la Plaza, entre ellos un oficial y 36 artilleros.

Mucho escozor le daba al General Verdier la frecuente desertión de sus aguerridas tropas. Para precaverla en lo sucesivo mandó acampar a los alemanes a retaguardia, y en una línea más distante de la Plaza, y dirigió al General Gobernador de Gerona la siguiente carta que un trompeta dejó caer en el camino real de Puente Mayor. He aquí su contenido:

«Cuartel general de Mediñá, 26 Mayo de 1809. — Al Sr. Comandante de las tropas españolas de Gerona. — Sr. Comandante, se me ha dado parte de que un oficial español se ha presentado en mis avanzadas con un trompeta y bajo las sagradas apariencias de parlamentario, ha entregado una carta dirigida a excitar a la desertión a las tropas de mi mando.

«Tales medios sólo deshonran a los que los emplean; yo no respondería sino con el silencio y el desprecio si no conviniese hacerlos saber que doy la orden de arcabucear sin compasión a todo parlamentario que se atreva a presentarse a mis avanzadas.

«Puede llegar el momento Sr. Comandante en que os arrepentiréis de haberos privado del único género de correspondencia.